

sigue el período lleno de riesgos y retrocesos de la I República española (1873-74) con nuevo exilio de estudiantes, el cierre de algunos Colegios y nuevo ola de hostilidades, exceptuando el País Vasco bajo dominio carlista. Los primeros años de la restauración alfonsina (1875-76) en sus intentos de equilibrio no despejan la inseguridad, aunque permiten organizar la dispersión. Cánovas cierra Loyola y la Compañía parece más adicta al monarca carlista que a Alfonso XII y el canovismo, mientras va adquiriendo más fuerza en horas de reacción católica. El retorno y reinstalación de los jesuitas a sus casas de formación y estudios (1877-80) abre nuevas perspectivas en la base —estudiantes—, permitirá reorganizar el gobierno e iniciar con paso firme nuevas actividades. El autor estudia la conformación de los instrumentos administrativos, las figuras de los Provinciales, la uniformación y regularización de la vida exterior y la unidad de criterios en cuestiones políticas. El sesgo de la Compañía ante el liberalismo, los católicos tradicionales, la aparición de la Unión Católica o ante algunos hechos de alcance polémico de aquellos años, configura unas pautas de acción, que esperamos sean desarrolladas en los tomos siguientes.

Los colegios de Segunda Enseñanza, la enseñanza Universitaria (Deusto y Comillas), la atención a Seminarios, así como la reorganización de las Residencias dan lugar a tres capítulos detalladísimos, especialmente importantes en el punto de la siembra de Colegios y en el nacimiento de las dos instituciones universitarias aún vigentes, y de largo alcance en la historia nacional.

La riqueza extraordinaria de documentación archivística utilizada —en gran parte informes y epistolario—, el cúmulo de precisos datos estadísticos, la galería de personas y personajes que desfilan a lo largo de estas mil páginas, componen un cuadro denso del esfuerzo realizado en medio de unos años difíciles: la capacidad de recuperación de la Compañía, la cohesión que alcanzó en la persecución, el grado de la fidelidad y esfuerzo de sus miembros —desde humildes Hermanos hasta importantes Provinciales— unido a la acogida y ofertas de un Catolicismo más activo, explican que aumenten en poco tiempo sus Provincias, sus colegios y sus miembros y que se diversifiquen sus ministerios. La historia externa de este invierno y primavera de la Compañía queda hoy ampliamente documentada y es menos misteriosa de lo que supone la leyenda. La propensión al integrismo, un cierto paternalismo en actividades pastorales —motas que reconoce el autor— no pueden desdibujar los logros obtenidos por esfuerzos ingentes y unidos de multitud de hombres entre los que sólo una mínima parte tiene aire de figura: es el milagro discreto de una colectividad tenaz y trabajadora, descrito detallada y documentadamente.

J. I. Tellechea

### 3) NOTAS BIBLIOGRAFICAS

C. Rabin-E. Tov (ed.), *Textus: Studies of the hebrew University. Bible Project XI* (Jerusalem: The Magnes Press/The Hebrew University, 1984) 142+67 pp.

La Universidad hebrea de Jerusalén lleva ya varios lustros trabajando en una nueva edición crítica del texto hebreo del AT a base del Códice de Alepo; cuando allá por el 1967 se nos presentó parte del proyecto decían